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Résumé. Ce rapport offre une synthèse des stratégies adoptées par les instituts nationaux de statistique (INS) européens pour atténuer la baisse des taux de réponse. Il enrichit l'analyse en présentant des résultats récents sur les raisons à l'origine d'un fardeau pour les répondants à l'enquête et les implications possibles sur les taux de réponse et les biais qui y sont associés.
Plus précisément, ce document se concentre sur les techniques utilisées par les instituts nationaux de statistique pour recruter des répondants aux enquêtes sur le budget des ménages (HBS) et sur l'emploi du temps (TUS) dans les pays européens. Au cours des deux dernières décennies, les deux enquêtes basées sur des carnets de bord ont souffert d'une baisse des taux de réponse. Ce document présente donc les principales caractéristiques des non-répondants, ainsi que les raisons les plus courantes de la non-réponse. 
En outre, le document présente les stratégies nationales visant à augmenter les taux de réponse et à réduire la charge de travail des répondants à différentes étapes du processus d'enquête : de la phase de recrutement à l'achèvement de l'enquête, en passant par le déroulement du travail sur le terrain. Différents aspects sont examinés, comme la stratégie de communication, l'accessibilité de l'enquête, l'utilisation de modes mixtes et d'outils innovants (carnets en ligne et applications pour smartphones), l'utilisation de différents types d'incitations et le rôle des enquêteurs.
Enfin, le document fournit quelques recommandations pour les futures mises en œuvre de ces deux enquêtes basées sur les carnets de bord.
L'étude a été commandée par Eurostat, dans le cadre du projet "Innovative tools and sources for HBS and TUS".
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Abstract. The paper offers an overview of the strategies adopted by the European National Statistical Institutes (NSIs) to mitigate the phenomenon of decreasing response rates. It enriches the analysis presenting recent findings of the different types of burden experienced by the survey respondents, and the possible implications on the response rates and associated biases.
More specifically, this paper focuses on the techniques used by NSIs to recruit respondents for the Household Budget Survey (HBS) and the Time Use Survey (TUS) in the European countries. Over the past two decades, both diary-based surveys have suffered from decreasing response rates. Therefore, the paper outlines the main characteristics of non-respondents, as well as the most common reasons for non-response. 
Furthermore, the paper presents national policies to boost response rates and to reduce respondent burden at various steps of the survey process: from the recruitment phase, through the fieldwork, to the successful completion of the survey. Different aspects are examined, as the communication strategy, the survey accessibility, the use of mixed modes and innovative tools (web diaries and smartphone apps), the use of different types of incentives, and the role of interviewers.
Finally, the paper provides a few recommendations for the future implementations of these two diary-based surveys.
The study was commissioned by Eurostat, in the framework of the project on “Innovative tools and sources for HBS and TUS”.
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